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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Director del CIDE cometió plagio en texto académico 
Romero Tellaeche reprodujo párrafos de un análisis de investigadores turcos para un artículo 
que publicó en 2019 sin dar el crédito a los autores, solo los cita en la biografía  

 
Inseguridad y acarreo, riesgos para la elección 
Legisladores advierten focos rojos 

 
Ordena Corte reponer presupuesto al INE 
Anulan recorte de Diputados por $5 mil millones al órgano electoral 

 
Cazó EU a 499 terroristas en la frontera con México desde 2019 
Migración. Los atentados del 11-S transformaron las medidas de prevención y ahora el FBI 
detiene en los cruces a “todas las personas sospechosas razonablemente de estar involucradas” 
en este tipo de delitos 

 
“Quiere Joe Biden a López Obrador en la cumbre” 
“Tiene en cuenta su opinión” 

 
Banxico ve menor crecimiento y aún alta inflación 
Señal. Valorará Junta actuar con mayor contundencia ante presión inflacionaria  

 
Remesas en abril establecen récord; suman 24 meses continuos al alza 
En el cuarto mes llegaron 4,718 millones de dólares  
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Gran posibilidad de que se elimine el horario de verano el 
próximo año: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/01/politica/gran-posibilidad-que-se-elimine-
el-horario-de-verano-el-proximo-ano-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que existe gran 
probabilidad que a partir del próximo año se elimine el horario de verano, 
pues una investigación realizada por diversas instancias comprobó que “es 
mínimo el ahorro (de energía) y es considerable el daño a la salud” de las 
personas. En la conferencia mañanera de este miércoles, el titular del 
Ejecutivo federal enfatizó que el adelantar una hora el reloj, por ende las 
actividades, a lo largo de los siete meses que se prolonga esta medida –que 
se estableció en 1996 durante el sexenio de Ernesto Zedillo— causa daños a 
la salud. 
 
Biden quiere a AMLO en la Cumbre de las Américas: funcionario 
de EU  
https://www.milenio.com/politica/biden-amlo-cumbre-americas-funcionario-eu 
El presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, personalmente desea que 
su homologo mexicano, Andrés Manuel López Obrador, asista a la IX 
Cumbre de las Américas la cual se realizará la próxima semana en Los 
Ángeles. Así lo reveló este miércoles el director para el Hemisferio 
Occidental del Consejo de Seguridad Nacional, Juan González, en una 
conferencia de prensa realizada vía telefónica desde Washington para dar a 
conocer los últimos detalles sobre el evento al que se espera que asistan 
todos los mandatarios del continente.  
 
Semar opera con total claridad: Ojeda  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/semar-opera-con-total-claridad-ojeda 
“En el sector marítimo nacional estamos convencidos de que cada proyecto 
y acción que se realice debe estar respaldado por la transparencia, por una 
clara rendición de cuentas, y por una suma lealtad a nuestro pueblo”, 
aseguró el secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán, al conmemorar el 
Día de la Marina Nacional. 
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En ceremonia encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
en la sede de la Secretaría de Marina (Semar) en la Ciudad de México, el 
almirante afirmó que actualmente la Armada de México genera 
oportunidades y beneficios para el desarrollo del país, a través de las tareas 
que tiene encomendadas. 
 
Ordena Corte reponer presupuesto al INE  
https://www.reforma.com/ordena-corte-reponer-presupuesto-al-ine/ar2413134?v=3 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) anuló el recorte al 
presupuesto solicitado por el Instituto Nacional Electoral (INE) para 2022, 
pues la Cámara de Diputados no dio ninguna explicación para imponerlo. 
Por unanimidad, la Primera Sala de la Corte declaró fundada la controversia 
constitucional que el INE presentó a finales de 2021, para impugnar el 
recorte de 4 mil 913 millones de pesos que los diputados aplicaron a su 
petición presupuestal. Los ministros emplazaron a la Cámara de Diputados 
a que, en 45 días hábiles, una vez notificada la sentencia, analicen y 
aprueben nuevamente el presupuesto del INE para 2022. 
 
Inseguridad y acarreo, riesgos para la elección; legisladores 
advierten focos rojos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inseguridad-y-acarreo-riesgos-para-la-eleccion-
legisladores-advierten-focos-rojos/1518532 
La amenaza del crimen organizado y la coacción del voto prendieron los 
focos rojos rumbo al domingo. En la Comisión Permanente, Morena, PAN, 
PRI y MC alertaron sobre el clima de inquietud en Aguascalientes, 
Tamaulipas y Durango. Mientras los primeros pidieron que los 
gobernadores no metan las manos, la oposición en el Congreso advirtió que 
el crimen organizado y la intervención de funcionarios federales, así como 
la presencia de operadores morenistas de la CDMX, propician un clima de 
polarización y temor.  El diputado panista Paulo Martínez López acusó que 
Leonel Godoy lidera un grupo de 475 personas para operar contra la 
voluntad ciudadana en Aguascalientes.  
 
Critican a Sheffield por negocios con delegados  
https://www.reforma.com/critican-a-sheffield-por-negocios-con-delegados/ar2413128 
Legisladores de Oposición criticaron al titular de la Profeco, Ricardo 
Sheffield, por los negocios que ha hecho el último año con delegados de la 
dependencia que encabeza. 

https://www.reforma.com/ordena-corte-reponer-presupuesto-al-ine/ar2413134?v=3
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inseguridad-y-acarreo-riesgos-para-la-eleccion-legisladores-advierten-focos-rojos/1518532
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inseguridad-y-acarreo-riesgos-para-la-eleccion-legisladores-advierten-focos-rojos/1518532
https://www.reforma.com/critican-a-sheffield-por-negocios-con-delegados/ar2413128


 

 

 

 
El vicecoordinador de los diputados del PAN, Jorge Triana, afirmó que los 
negocios del funcionario guanajuatense evidencian la nueva "oligarquía" 
obradorista. REFORMA publicó que, de acuerdo con una investigación de 
MCCI, Sheffield ha establecido relaciones de negocios con dos delegados de 
esa dependencia en Veracruz y Guanajuato, Bruno Rodrigo Fajardo Sánchez 
y Armando Guzmán García, respectivamente. 
Con el primero creó la empresa de servicios turísticos "Operadora Turística 
La Casa de las Sirenas", y el hotel boutique "La Casa de las Sirenas" en 
Tlacotalpan, Veracruz. Con el segundo es socio en una inmobiliaria. 
 
Crece fiscalización y repunta 18% el ISR  
https://www.reforma.com/crece-fiscalizacion-y-repunta-18-el-isr/ar2413052?v=3 
Una mayor fiscalización del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y un 
mayor dinamismo económico provocaron que en el primer cuatrimestre del 
año la recaudación por Impuesto Sobre la Renta (ISR) creciera 17.7 por ciento 
anual, la mayor alza de los últimos siete años para un periodo similar.  
En dicho lapso, se obtuvieron 902 mil 401 millones de pesos por la 
recaudación de este impuesto, lo que ayudó a que los ingresos tributarios 
crecieran en 4.5 por ciento, de acuerdo con cifras de la Secretaría de 
Hacienda. 
 
Espectaculares para revocación, pagados por ciudadanos 
fantasma, halla INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/prestanombres-contrataron-401-espectaculares-
para-revocacion 
Al menos 401 espectaculares para promocionar el pasado ejercicio de 
revocación de mandato se adquirieron mediante operaciones con terceros 
o prestanombres, detectó la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto 
Nacional Electoral (INE), la cual, de manera preliminar, halló diversas 
irregularidades al fiscalizar los gastos que se utilizaron en ese ejercicio. 
El órgano electoral detectó también que algunos contratantes de los 
anuncios espectaculares recibieron depósitos en efectivo para que 
pudieran solventar el gasto de los anuncios e, incluso, encontró 
transferencias desde el extranjero. 
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Director del CIDE cometió plagio en texto académico  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/romero-tellaeche-plagio-articulo-de-
economistas-turcos 
Al menos cinco párrafos del artículo “Determinants of Sectoral Import in 
Manufacturing Industry: A panel Data Analysis”, de los investigadores y 
expertos en comercio exterior del Ministerio de Economía de Turquía, Caner 
Colak, Selman Tokpunar y Yasin Uzun, publicado, en 2014, fueron tomados 
y publicados -sin dar el crédito a los autores- por el Dr. José Antonio Romero 
Tellaeche, director del Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. 
(CIDE), en un artículo que publicó en la “Atlantic Review of Economics 
(AROEC)”, en septiembre de 2019. 
 
Jueves de protestas; prepárese: habrá caos vial en diversas 
zonas de la CDMX  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/fuerza-amplia-transportista-amenaza-
bloqueos-desde-las-700-horas/1518521 
Ciudad de México. A las 7:00 horas comenzarán bloqueos y manifestaciones 
en diversos puntos de la Ciudad de México por parte de concesionarios 
agrupados en la Fuerza Amplia Transportista (FAT), quienes tienen previsto 
dirigirse al Zócalo al terminar los cierres viales, a las 14:00 horas. El vocero de 
la agrupación dio a conocer que algunas de sus protestas, con las que 
buscan un incremento en la tarifa del servicio de pasajeros, entre otras 
demandas, tendrán lugar en vialidades que conectan con los accesos a la 
Ciudad de México como Insurgentes Norte, Observatorio, Zaragoza y 
Periférico. Detalló que los bloqueos serán en los accesos a la capital del país 
y que las salidas las dejarán libres. 
 
EU 'cazó' desde 2019 a 499 'terroristas' en frontera con México  
https://www.milenio.com/politica/eu-cazo-2019-499-terroristas-frontera-mexico 
En los últimos tres años y medio, 499 personas que fueron marcadas por el 
FBI como “terroristas” han sido detenidas en la frontera mexicana en su 
intento de ingresar a Estados Unidos. Una investigación de MILENIO, con 
base en informes y estadísticas de la Agencia de Aduanas y Protección 
Fronteriza (CBP), del FBI (Buró Federal de Investigaciones) y del 
Departamento de Estado, revela las dimensiones de los esfuerzos de 
algunos extranjeros para utilizar a México como puerta de entrada al país 
vecino y que Washington considera como un peligro para su seguridad.  
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UE prohíbe petróleo ruso y suben costos del hidrocarburo  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/01/economia/ue-prohibe-petroleo-ruso-y-
suben-costos-del-hidrocarburo/ 
Nueva York. Los precios del petróleo subieron este miércoles, después de 
que los líderes de la Unión Europea acordaron una prohibición parcial y 
escalonada del petróleo ruso y de que China puso fin a su confinamiento 
por el covid-19 en Shanghái. El contrato de referencia en Europa, el Brent, 
ganó 69 centavos a 116.29 dólares el barril, en tanto el West Texas 
Intermediate en Estados Unidos (WTI) sumó 59 centavos a 115.26 dólares. 
Por su parte, la mezcla mexicana de exportación retrocedió 4.20 dólares, al 
cerrar en 109.63 dólares el barril, de acuerdo con el precio publicado por 
Petróleos Mexicanos (Pemex). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/acapulcazo-con-cargo-
los-contribuyentes 
Quienes dicen que no hay nada mejor que un viaje a Acapulco se equivocan, 
pues es aún mejor si a usted no le cuesta y se paga con recursos públicos. 
Los afortunados que irán al puerto guerrerense son los miembros del 
sindicato de la Secretaría de Relaciones Exteriores, que exigió que su 
congreso general ordinario se realice en Acapulco, con todo pagado para 
150 de sus agremiados. Nos muestran que en la licitación A-005000999-E29-
2022 se detalla que la SRE acaba de pagar un contrato por más de 2.5 
millones para esta reunión sindical, en donde además del transporte, se 
pagó el hospedaje para los 150 trabajadores por cinco días cuatro noches, y 
desayuno, comida y cena para todos, además de la renta de un salón.  ¿Y la 
austeridad republicana? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-02/op227593 
ES OFICIAL: mayo fue el mes más sangriento de este año, pues se 
registraron 2 mil 472 asesinatos en México. Con ese dato, ¿con qué cara se 
presentarán hoy en la mañanera Rosa Icela Rodríguez y Ricardo Mejía 
Berdeja? 
RESULTA muy complicado creerles sus "resultados" a la secretaria y al 
subsecretario de Seguridad federal, cuando los propios registros oficiales 
demuestran que la realidad que viven día a día los mexicanos es la de la 
violencia y la inseguridad. 
MÁS DE una vez el Presidente ha presumido que este gobierno es el 
primero en el que todos los días, a las 6 de la mañana, se revisan las cifras de 
seguridad. La pregunta es de qué sirve que se desmañanen en Palacio 
Nacional, si la delincuencia los sigue madrugando. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1391 
Que entusiasmado con el destape que le hizo Andrés Manuel López 
Obrador hace un par de semanas y el debate interno del PRI, el gobernador 
de Oaxaca, Alejandro Murat, aprovechó el acto de campaña el domingo 
pasado del aspirante de su partido a sucederlo, Alejandro Avilés Álvarez, 
para convertirlo en un mitin propio en el que ratificó su intención de ser el 
abanderado del tricolor mientras sus huestes lo aclamaban al grito de 
“¡Presidente!”, lo que ya motivó la inquietud de otros apuntados en 
Insurgentes Norte.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El presidente es exhibido como un capo de la política  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-presidente-es-exhibido-
como-un-capo-de-la-politica 
El mensajero es Manuel Velasco. Un generoso mensajero: no creo que 
alguien tenga duda de que el dinero en efectivo que recibieron en sobres 
amarillos los hermanos Pío y Martín López Obrador venía del gobernador de 
Chiapas, Manuel Velasco. El que hacía las entregas y las grababa en video 
era uno de sus más cercanos operadores, David León. Velasco fue por años 
una fuente de financiamiento ilegal del hoy presidente López Obrador. En 
los polémicos videos, Pío lo dice claramente: los billetes que agarra son para 
su hermano Andrés Manuel.  
 
Mario Maldonado 
Pemex: ahogado en deudas y más presión por Dos Bocas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pemex-ahogado-en-deudas-y-
mas-presion-por-dos-bocas 
Los directivos de Pemex no hallan la manera de salir del círculo vicioso que 
ha generado el enorme endeudamiento de la petrolera, los vencimientos de 
bonos y pago a proveedores, el no tener grado de inversión ni tampoco 
recursos para elevar la producción de crudo. El tiro de gracia es el sobrecosto 
de la refinería de Dos Bocas, que va a inaugurarse el 2 de julio próximo. 
Si bien este proyecto está en la cartera de inversiones de Hacienda, se 
encuentra en la panza de Pemex, en su subsidiaria Pemex Transformación 
Industrial que encabeza la secretaria de Energía, Rocío Nahle.  
 
Salvador García Soto 
AMLO no va a Los Ángeles  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-no-va-los-angeles 
Aunque no lo ha comunicado oficialmente al gobierno de Estados Unidos, 
el presidente López Obrador ya tomó la decisión de que no asistirá 
personalmente a la Cumbre de las Américas en Los Ángeles el próximo 
lunes, cuando se inaugura el evento continental organizado con la Casa 
Blanca.  
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En su equipo más cercano ya se da por hecho que quien llevará la 
representación de México a esta cumbre será el canciller Marcelo Ebrard, 
quien ha estado realizando gestiones intensas con el secretario de Estado, 
Antony Blinken, para tratar de aminorar el impacto que tendrá la ausencia 
del mandatario mexicano. 
 
Héctor de Mauleón 
Las transas de Morena durante la Revocación de Mandato  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-transas-de-morena-
durante-la-revocacion-de-mandato 
El 18 febrero de 2022, Raúl tenía solo once pesos en su cuenta. Ese día le 
cayeron tres depósitos que sumaban 289 mil pesos: ese mismo día le pagó 
a un proveedor 288 mil 515 pesos por la contratación de un anuncio 
espectacular que llamaba a la gente a votar durante la jornada de 
Revocación de Mandato. 
Algo semejante había ocurrido con Luis Humberto. El 14 de febrero despertó 
con 17,298.60 pesos en su cuenta. Una semana después recibió una 
transferencia por 7,500 dólares: poco más de 140 mil pesos. 
El mismo día, Luis Humberto contrató un espectacular por el que pagó 
144,257 pesos. Ese espectacular también llamaba a apoyar al Presidente, 
para que este continuara en el cargo. 
 
Sergio Sarmiento 
¿Amenazas a Alito?  
https://www.reforma.com/amenazas-a-alito-2022-06-02/op227595 
"No me van a doblar. Aquí estoy y sigo firme al frente del PRI". Alejandro 
Moreno, Alito 
No sé realmente si a Alito se la sentenciaron: si lo amenazaron para tratar de 
forzarlo a apoyar la contrarreforma eléctrica del presidente López Obrador. 
Lo que sí queda claro es que resulta muy fácil chantajear a un presidente 
del PRI que tiene mucha cola que le pisen. 
Layda Sansores, la gobernadora de Campeche, parece haber recibido el 
encargo de la Cuarta Transformación de sacar los trapitos al sol de su 
paisano, Alejandro Moreno. Si bien no está entre sus funciones de gobierno 
atacar a un líder de la oposición, se ha dedicado a divulgar 
sistemáticamente una serie de grabaciones con ese propósito. 
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Carlos Marín 
Cinco manos en el ecocidio  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cinco-manos-en-el-
ecocidio 
Para efectos judiciales y la previsible secuela ministerial con probables 
consecuencias administrativas y penales, la conducta de instancias 
federales de la 4T frente a las obras del Tren Maya reúne abundantes 
elementos de una acción concertada. Conspiraron para que el servicio se 
inaugure en diciembre de 2023 aunque implique la devastación de áreas 
como la del Tramo Cinco (paralelo a la costa entre Playa del Carmen y 
Tulum) y daños irreparables a la reserva natural de Río Secreto.  
 
Joaquín López-Dóriga 
Presidente, ni abrazos ni balazos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidente-ni-abrazos-
ni-balazos 
No me grabes cuando te estoy grabando, ¡miserable! Florestán  
Como candidato, Andrés Manuel López Obrador repetía que al llegar a la 
Presidencia terminaría la violencia, lo que ha incumplido. Entonces hablaba 
con la ligereza de un opositor en campaña, como si nunca fuera a ganar. 
Pero la victoria del 2 de julio de 2018 confrontó sus dichos con la realidad, 
que se impuso como siempre. Ya como presidente ha sostenido su política 
contra la inseguridad en una frase, abrazos, no balazos, y no en una 
estrategia.  
 
Enrique Quintana 
¿Y qué hacer cuando se acabe el dinero?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/02/y-que-hacer-
cuando-se-acabe-el-dinero/ 
Jamie Dimon es quizás el banquero más influyente de Estados Unidos. 
Encabeza JP Morgan y sus puntos de vista son para ser tomados en cuenta. 
Ayer, en una conferencia, expresó que calcula que los consumidores 
norteamericanos aún cuentan con alrededor de 2 billones (trillions) de 
dólares en sus cuentas, que pueden ser utilizados para gasto. 
Los estímulos fiscales y monetarios que se aplicaron en Estados Unidos 
permitieron que las familias reunieran recursos que siguen utilizando en el 
consumo. 
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Raymundo Riva Palacio 
La narcoguerra por Tamaulipas (y II)  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/02/la-
narcoguerra-por-tamaulipas-y-ii/ 
La lucha por la gubernatura de Tamaulipas es entre Américo Villarreal, de 
Morena, y César Augusto Verástegui, de la alianza PAN-PRI-PRD. Pero 
detrás de las urnas se está dando otra lucha, entre el Cártel del Golfo y una 
amalgama de organizaciones criminales menores, y el Cártel de Sinaloa, que 
quiere aprovechar la coyuntura para ocupar la plaza. El botín es mayúsculo 
y se escribe con la letra mayúscula A, de aduanas. Diecinueve de las 50 
aduanas en el país se encuentran en Tamaulipas, y entre Nuevo Laredo y 
Reynosa, dos de sus ciudades fronterizas, se concentra 30% de las 
operaciones nacionales. 
 
Darío Celis 
La hora del empresariado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/02/la-hora-del-
empresariado/ 
EN EL SECTOR privado hay dos bandos: los “duros” y los 
“anticonfrontadores”, los “industriales” y los “concesionarios”. 
Están enfrentados sobre cuál debe ser la actitud “inteligente y sabia” a 
adoptar de cara a los dos años que le quedan de gobierno a Andrés Manuel 
López Obrador y frente a las elecciones federales del 2024. 
La discusión incluso va al fondo: cuestionan si el actual Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y sus 14 organizaciones, con su más de 2 mil asociaciones 
en todo el país, los representa y está siendo “la voz” que la iniciativa privada 
requiere para cambiar las políticas populistas de la 4T y controlar al próximo 
Ejecutivo desde el nuevo Congreso. 
 
Martha Anaya 
'Alito nos deja muy mal parados'  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/2/alito-nos-deja-muy-mal-parados-
409946.html 
Si en estos momentos los expresidentes del Partido Revolucionario 
Institucional y sus principales figuras se quedan “comodinos y 
apoltronados” ante lo que está ocurriendo, “el partido no tiene futuro”. 
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Así lo piensan Fernando Lerdo de Tejada, cabeza de la Plataforma por la 
Refundación del PRI, y sus compañeros que integran esta corriente crítica 
al interior del tricolor. Esperarán tan sólo a que pasen las elecciones del 
próximo domingo “para fijar una posición” y “hacer un análisis integral” del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN), y de la situación por la que atraviesan. 
A partir de ahí tomarán distintas acciones. Prevén publicar un desplegado 
invitando a la militancia del PRI a mostrar “otra cara de lo que somos” y a no 
aceptar “una dirigencia corrupta” (pondrán en la picota a todo el CEN). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 02/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653947&fecha=02/06/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el juicio agrario 310/97, relativo a la solicitud de 
creación de un nuevo centro de población ejidal promovido por campesinos 
radicados en el poblado El Zapote y que se denominará Los Tres Gallos, 
Municipio de Tlajomulco de Zúñiga, Jal. 
I. ANTECEDENTES 
1.     Solicitud. Un grupo de campesinos radicados en el Poblado "El Zapote", 
solicitaron al Delegado Agrario en la Entidad la creación de un Nuevo Centro 
de Población Ejidal, el cual de constituirse se denominará "Los Tres 
Gallos"(2). Los solicitantes señalaron como predio presuntamente afectable 
el rancho denominado "Los Tres Gallos", ubicado en las inmediaciones del 
Poblado "El Zapote"… 
24.   Radicación. Este Tribunal Superior Agrario radicó(20) el presente juicio 
agrario y registró bajo el número 310/97, notificó a los interesados en 
términos de Ley y a la Procuraduría Agraria. 
 
Las mujeres del campo, merecen mayor seguridad jurídica y 
presencia en núcleos agrarios  
https://encontacto.news/2022/06/01/las-mujeres-del-campo-merecen-mayor-seguridad-
juridica-y-presencia-en-nucleos-agrarios/  
Da mucho gusto que los campesinos y las campesinas, pero principalmente 
que sean las mujeres quienes tengan un mayor acceso a la justicia y a la 
tierra porque es un programa que promueven el gobierno federal y la 
Procuraduría Agraria, encabezados por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y por Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, respectivamente, 
para que ellas tengan una mayor seguridad jurídica y ocupen cada vez más 
posiciones en los órganos de representación y vigilancia en todos los 
núcleos agrarios. Así lo expresó Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, 
representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de México, en el 
municipio de Zumpango, en donde se llevó a cabo una Jornada de Justicia 
Agraria Itinerante, de la mano del Tribunal Unitario Agrario, delegación 
número 10, del Registro Agrario Nacional y de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, territorial y Urbano, acompañados de autoridades del comisariado 
ejidal. 
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Ejidatarios encaran a empresarios mineros en Londres  
https://piedepagina.mx/ejidatarios-encaran-a-empresarios-mineros-en-londres/ 
El pasado 17 de mayo, un grupo de ejidatarios de El Bajío llegó a Londres, 
Inglaterra. Desde hace más de una década pelean contra la minera 
Penmont (filial del grupo Fresnillo PLC), en el municipio de Puerto Peñasco, 
Sonora. Los campesinos cruzaron el océano Atlántico para acudir a la 
reunión anual de accionistas de la empresa Fresnillo PLC; la cual celebran 
en Londres, Inglaterra.  
Desde hace algún tiempo a los ejidatarios sonorenses los acompañan la 
London Mining Network y London Mexico Solidarity, organizaciones 
basadas en el país europeo. Esta alianza posibilitó que los ejidatarios 
pudieran agendar un par de reuniones con el parlamento inglés, así como 
con la embajada de Inglaterra en México. También lograron entrar a la 
reunión de accionistas de Fresnillo PLC. En la reunión, expresa Thomas, los 
ejidatarios expusieron los actos de criminalización de los que han sido parte. 
Estos actos, señala, han sido ejecutados mediante una narrativa que la 
empresa minera ha insertado en algunos medios de comunicación; quienes 
han acusado a los campesinos de ser integrantes de grupos del crimen 
organizado; lo que ha provocado detenciones, agresiones y amenazas en su 
contra. “La embajada británica en México ya agendó una visita al ejido para 
constatar estas violaciones a los derechos, para verificar que la minera sigue 
sin cumplir la sentencia”, asegura Thomas.  
No obstante, y aunque la opinión de la embajada no sea vinculante, este es 
“otro camino para visibilizar nuestra lucha y que el gobierno federal tome 
cartas en el asunto; pues la Procuraduría Agraria (donde se desahogó el 
caso de los ejidatarios de El Bajío) depende del ejecutivo federal, es decir, de 
Andrés Manuel López Obrador, y el presidente, entonces, tiene la facultad 
para instruir que se atienda el asunto”, explica el ejidatario. 
 
FAMILIAS DE VILLA DE REYES BENEFICIARIAS CON 
PROGRAMAS DEL RAN Y PROCURADURÍA AGRARIA  
https://ayuntamientovilladereyes.gob.mx/familias-de-villa-de-reyes-beneficiarias-con-
programas-del-ran-y-procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - Como parte de las gestiones de la alcaldesa de Villa de 
Reyes, Érika Irazema Briones Pérez con el Registro Agrario Nacional (RAN), 
se tuvo la presencia de personal de esta dependencia federal, con el fin de 
brindar asesorías jurídicas a todos aquellos que conforman ejidos y 
comunidades, para la realización de diversos trámites, a través de la Jornada  
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de Atención a la Ciudadanía. La presidenta municipal agradeció la respuesta 
del RAN y de la Procuraduría Agraria, por trasladarse directamente a esta 
localidad, para atender solicitudes desde expedición de títulos de propiedad 
sobre parcelas, registro de traslado de derechos agrarios por la muerte del 
titular, registro de enajenación de derechos parcelarios (venta de parcelas), 
entre otros más, cuyos trámites son totalmente gratuitos. 
Briones Pérez aseguró que lo más importante para las familias que cuentan 
con un predio es generar certeza jurídica y por eso, las gestiones que hace 
ante las diferentes dependencias de los diversos niveles de gobierno, con lo 
que permite acercar un servicio y atención, sin necesidad de desplazarse a 
las oficinas en la capital potosina, principalmente. 
 
BUSCA GOBIERNO DE GUERRERO COADYUVAR PARA FRENAR 
CONFLICTO AGRARIO ENTRE JICAYÁN DE TOVAR Y JICARAL  
https://www.guerrero.gob.mx/2022/06/busca-gobierno-de-guerrero-coadyuvar-para-
frenar-conflicto-agrario-entre-jicayan-de-tovar-y-jicaral/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El Gobierno del Estado de Guerrero a través de la 
subsecretaría para Asuntos Agrarios que dirige Daniel Cahua López, busca 
coadyuvar con habitantes de la localidad de Jicayán de Tovar, municipio de 
Tlacoachistlahuaca a dar solución a la controversia por límites territoriales 
con habitantes la población de Jicaral, anexo de Santiago Tilapa, municipio 
de Coicoyán de las Flores, del estado vecino de Oaxaca. 
Por su parte, los representantes de los Bienes Comunales de Jicayán de 
Tovar, argumentaron que ante la problemática que ha prevalecido por 
varios años, pondrán a consideración de la Asamblea general la propuesta 
de restablecer el diálogo con vecinos de Jicaral, el día domingo 5 de junio, y 
darán a conocer los resultados a los integrantes de la Mesa Agraria para su 
seguimiento. En esta reunión participaron, representantes de la Mesa 
Agraria, Natividad Bladimir Salas Cadenas, subdelegado Jurídico de 
SEDATU; Juan Carlos Barrios Curti, delegado de Gobernación federal en 
Guerrero; Roberto Olivares Pita, representantes del R.A.N., Procuraduría 
Agraria y FIFONAFE. 
 
Mil kilómetros de dignidad  
https://elchamuco.com.mx/2022/06/01/mil-kilometros-de-dignidad/ 
La imagen que dio vuelta por las redes y los medios era la de Óscar 
Hernández Hernández, Presidente del Comisariado de Bienes Comunales 
de la Comunidad Wixárika, golpeando la inmutable puerta de Palacio  
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Nacional, que no se le abrió. No sin razón, cundió la indignación: Óscar 
Hernández y varias decenas de hombres y mujeres habían caminado 
durante treinta y dos días desde Jalisco a la Ciudad de México, en la 
Caravana por la Dignidad y la Conciencia del Pueblo Wixárika, con el 
propósito firme de hablar con el presidente. Dejaron sus tierras, parte de su 
familia, y emprendieron el recorrido de más de 900 kilómetros para 
reclamar justicia. En su camino fueron recogiendo la solidaridad de las 
comunidades por las que pasaron, o que fueron a su encuentro. Así llevan 
con ellos los ánimos que les dan el pueblo mazahua, la comunidad otomí 
residente en la CDMX, los comuneros de Milpa Alta y pobladores de 
Xochimilco, entre muchos otros.  
Al pueblo wixárika los hispanohablantes solían llamarlo huichol (José Luis 
Iturrioz explica que, aunque no haya similitud aparente entre las palabras, 
huichol, de hecho, viene de wixárika que, por cierto, se pronuncia /wirrárika/ 
y en algunas variantes con la primera “r” asibilada). El idioma de los wixárika 
es pariente muy cercano del cora y ambos son de la familia a la que 
pertenece el náhuatl (yuto-nahua). Actualmente su presencia se extiende 
por la sierra occidental en Jalisco, Zacatecas, Durango y Nayarit, pero las 
comunidades más grandes son, precisamente, las de San Sebastián 
Teponahuaxtlán y Tuxpan de Bolaños, en Jalisco, colindantes con Nayarit. El 
lunes 30 de mayo por la mañana, el presidente López Obrador recibió a los 
comuneros. Para entonces ya habían entrado en contacto con el 
Procurador Agrario Luis Hernández, y con Josefina Bravo, Comisionada de 
la Secretaría de Gobernación para el Diálogo con los Pueblos Indígenas, a 
quienes el gobierno de México designó para recoger las demandas de la 
caravana. 
 
Gobernadora Lorena Cuéllar da certeza jurídica sobre su 
patrimonio a 150 familias de Plan de Ayala  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/gobernadora-lorena-cuellar-da-certeza-
juridica-sobre-su-patrimonio-a-150-familias-de-plan-de-ayala/ 
Tlaxcala. - La gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros y representantes del 
Registro Agrario Nacional (RAN) entregaron 150 títulos de propiedad de 
solar urbano del Nuevo Centro de Población Ejidal (NCPE) a igual número 
de beneficiaros de la comunidad de Plan de Ayala, municipio de Tetla. 
Mientras que la representante de la Procuraduría Agraria en Tlaxcala, Jovita 
Esmeralda Vargas reconoció el respaldo de la gobernadora Lorena Cuéllar 
Cisneros para facilitar la inscripción de los títulos en el Registro Público de  

https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/gobernadora-lorena-cuellar-da-certeza-juridica-sobre-su-patrimonio-a-150-familias-de-plan-de-ayala/
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/gobernadora-lorena-cuellar-da-certeza-juridica-sobre-su-patrimonio-a-150-familias-de-plan-de-ayala/


 

 

 

 
la Propiedad y del Comercio como parte del programa de Regularización y 
Registro de Actos Jurídicos Agrarios y, al mismo tiempo, agradeció la 
confianza de los beneficiarios hacia las instituciones. 
“No lo podríamos haber logrado sin ustedes (ejidatarios), porque destinaron 
su tiempo para asistir a las revisiones que se hicieron, a las asambleas desde 
el inicio cuando se anunció la implementación del programa, así como en 
la culminación en la asamblea de jornales especiales en la que se resolvió lo 
relativo a la asignación de los solares urbanos”, expuso. 
Reiteró el compromiso de la Procuraduría Agraria, encabezada por Luis 
Hernández Palacios Mirón, para continuar con las prácticas institucionales 
y actuar con conciencia social con base en principios, valores y a favor de 
integrantes de ejidos y comunidades. 
 
Realiza RAN la primera audiencia internacional  
https://morelos.lodehoy.com.mx/index.php/estado/2022/06/01/16067/realiza-ran-la-
primera-audiencia-internacional 
Morelos. - La Procuraduría Agraria Morelos, realizó la primera audiencia 
internacional que involucraba a diversos actores, desde Puerto Rico, Estados 
Unidos y México. La dependencia difundió que el Tribunal Unitario Agrario 
Distrito 18 y la Representación de la Procuraduría Agraria en el estado de 
Morelos, llevaron a cabo la primera audiencia internacional, con buenos 
resultados. En un comunicado, dio a conocer que las instituciones 
encabezadas por la Magistrada Dra. Blanca Estela del Rosario Zamudio 
Valdés y Mtro. Alfredo Ortiz Gutiérrez, ejecutaron la primera audiencia 
internacional; en donde las personas participantes en el juicio, viven en 3 
distintos países. 
 
Atienden a ejidatarios en conflictos agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/06/01/atienden-a-ejidatarios-en-
conflictos-agrarios/ 
Hidalgo, Yahualica. - Con el propósito de sacar adelante los conflictos que 
existen en los núcleos ejidales de este municipio y evitar problemas entre 
los campesinos, personal de la Procuraduría Agraria (PA) de esta región de 
la huasteca en coordinación con el ayuntamiento, están atendiendo a los 
ejidatarios para resarcir los inconvenientes. El presidente municipal dijo que, 
la mayoría de los ejidatarios buscan asesoría jurídica y mesas de diálogo 
para llegar a los acuerdos en los conflictos entre núcleos agrarios, por lo que  
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la alcaldía se les brinda una atención de calidad a todas las autoridades de 
las comunidades para que estén bien informadas en cuanto a esos temas. 
El munícipe dijo que, es a través de los diálogos y acuerdos como logran 
sacar adelante los conflictos, tal es el caso de la situación que se vivía entre 
la comunidad de Tetla y Pepeyocatitla, donde por varios años se disputaban 
los límites de sus terrenos, pero con el diálogo se logró llegar a buenos 
acuerdos y destrabaron ese problema que venían arrastrando desde hace 
mucho tiempo. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu busca reducir 20% del rezago municipal en materia de 
planeación y uso de suelo  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-busca-reducir-20-del-rezago-municipal-en-
materia-de-planeacion-y-uso-de-suelo 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) impulsa el crecimiento ordenado de las ciudades con la 
actualización de más de 500 Programas de Desarrollo Urbano Municipales, 
lo que representa atender el 20% del rezago de planeación y uso de suelo 
de los municipios. Así lo afirmó el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 
durante el 30 Aniversario de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios 
(ADI), al señalar que el trabajo conjunto con la iniciativa privada es 
fundamental para reducir las brechas de ordenamiento y desarrollo 
territorial. “Actualmente el 85% de los municipios a nivel nacional no tienen 
actualizado sus instrumentos de planeación, estamos buscando reducir esa 
brecha porque nuestra obligación es poder tener estas herramientas con 
un fundamento, con una base de preservación ambiental para saber dónde 
se pueden realizar los grandes desarrollos”, dijo. 
 
Entrega Sedatu dos obras de mejoramiento en Jojutla, Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-dos-obras-de-mejoramiento-en-
jojutla-morelos 
Morelos, Jojutla. - La Secretaría del Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) entregó al gobierno municipal dos obras realizadas a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en las que se invirtieron 107 
millones de pesos (mdp) en colonias de alta marginación. Los proyectos 
entregados son el Centro de Atención de Desarrollo Infantil (CADI) del  
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Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) en Santa María Tlatenchi 
y la Casa de Cultura Tlatenchi. Próximamente el municipio recibirá el Ágora 
La Perseverancia y la renovación del Parque Ecológico Ojitos de Agua. 
Durante su última visita en el municipio, el titular de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón, destacó que en Jojutla se intervienen espacios deportivos, 
culturales y educativos, además de vialidades en beneficio de las y los 
morelenses. 
 
Certifica Conanp 8 Áreas Destinadas Voluntariamente a la 
Conservación en la zona de influencia de la Reserva de la 
Biósfera Calakmul  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/certifica-conanp-8-areas-destinadas-
voluntariamente-a-la-conservacion-en-la-zona-de-influencia-de-la-reserva-de-la-biosfera-
calakmul 
Campeche. - Por iniciativa de ejidos y comunidades del municipio de 
Calakmul, Campeche, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp), certificó ocho nuevas Áreas Destinadas 
Voluntariamente a la Conservación (ADVC) de propiedad social, con una 
superficie de 16,958.36 hectáreas. Esta nuevas ADVC conforman un corredor 
biológico con la Reserva de la Biósfera Calakmul (RBC), preservando el 
entorno comunitario y traen un beneficio directo a 325 ejidatarios y sus 
familias. Los certificados fueron entregados por la secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, en un evento 
realizado en la RB Calakmul, en el que gradeció a los pobladores de los 
ejidos involucrados el interés de participar coordinados con las autoridades 
en la conservación de sus territorios. 
 
Anuncian foro “A 10 años de la promulgación de la Ley General 
de Cambio Climático, presente y futuro”  
https://www.mipuntodevista.com.mx/anuncian-foro-a-10-anos-de-la-promulgacion-de-la-
ley-general-de-cambio-climatico-presente-y-futuro/ 
Ciudad de México. - La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, que 
preside la diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), anunció el foro “A 10 
años de la promulgación de la Ley General de Cambio Climático, presente y 
futuro”, que se realizará el 29 de junio en el Palacio Legislativo de San Lázaro.  
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La diputada Díaz Acevedo informó que se desarrollarán diversos paneles 
para analizar la promulgación de la Ley General de Cambio Climático y sus 
eventuales reformas, a fin de plantear medidas y acciones en términos de 
adaptación, mitigación, reducción de riesgos y construcción de una cultura 
ecológica. Dijo que este foro lo impulsa la Comisión en coordinación con el 
Programa de Investigación en Cambio Climático de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). 
 
Gobernador David Monreal Ávila tomó protesta al Consejo 
Estatal de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial de 
Zacatecas  
https://www.zacatecas.gob.mx/gobernador-david-monreal-avila-tomo-protesta-al-consejo-
estatal-de-desarrollo-urbano-y-ordenamiento-territorial-de-zacatecas/ 
Zacatecas. - El Gobernador David Monreal Ávila tomó protesta al Consejo 
Estatal de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial de Zacatecas, para 
el periodo 2022-2027, a cuyos integrantes conminó a trabajar por la entidad 
y el bienestar de su gente, porque “Zacatecas está deseoso de justicia social 
de que se nos contemple en el desarrollo nacional; no pedimos más, pero 
tampoco nos den menos, queremos sólo un trato justo, correcto, propio a 
este estado que tanta necesidad tiene”, dijo.  
 
Falta de Manifestación de Impacto Ambiental no es el único 
‘pecado’ del Tren Maya, advierten expertos  
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/06/01/falta-de-manifestacion-de-impacto-
ambiental-no-es-el-unico-pecado-del-tren-maya-advierten-expertos/ 
Expertos en derecho ambiental señalan que la falta de una Autorización de 
Impacto Ambiental, razón por la cuál un juez otorgó la suspensión definitiva 
del tramo 5 de la construcción del Tren Maya, no es el único problema. 
Por un lado, el académico de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y experto en derecho ambiental, Raziel Villegas, expuso en 
entrevista con El Financiero que el gobierno tenía que haber tramitado un 
cambio de uso de suelo antes de iniciar las obras, cosa que no realizó. 
Según el abogado, el artículo 97 de la Ley General de Desarrollo Forestal 
Sustentable obliga a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) a retrasar las autorizaciones para que continúen las obras. 
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Secretario de Fomento Económico de Yucatán descarta 
afectación de Iberdrola al Anillo de Cenotes  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/6/1/secretario-de-fomento-economico-de-yucatan-
descarta-afectacion-de-iberdrola-al-anillo-de-cenotes-338266.html 
Yucatán. - El secretario de Fomento Económico del Gobierno del Estado, 
Ernesto Herrera Novelo, minimizó que la planta de ciclo combinado que 
Iberdrola pretende instalar en Kanasín quede a menos de 200 metros del 
Anillo de Cenotes, tal como señala el MIA de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat).  
Al funcionario se le preguntó sobre el proyecto de la empresa española que 
pretendía asentarse cerca del Anillo de Cenotes y dijo que el Anillo de 
Cenotes se ubica en Homún y no en Kanasín. Se le hizo notar que el Área 
Natural Protegida con categoría de Reserva Estatal incluye el municipio de 
Acanceh y que la planta se localizaría cerca de esa zona, en Tepich Carrillo. 
POR ESTO! publicó que Iberdrola pretendía asentarse cerca del Anillo de 
Cenotes, lo que resultaría altamente contaminante para el manto freático 
por la derrama de desechos y la extracción de agua del subsuelo.  
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